

**E**l ecologismo social español está de celebración, ya que se cumple el veinte aniversario del nacimiento de Ecologistas en Acción, una de sus organizaciones más representativas. En diciembre de 1998 alrededor de 300 grupos ecologistas y de defensa de la naturaleza, la mayor parte de ellos locales, que trabajaban en su territorio pero sin una coordinación con otros colectivos, llegaron a la conclusión de que lo que les unía era mucho más que lo que les separaba. La diversidad de enfoques del ecologismo, desde los planteamientos más políticos y urbanos a los más clásicos de conservación del medio natural, era un bien en sí mismo. Un bien que se ha convertido en nuestra principal seña de identidad.

Ecologistas en Acción arroja una mirada compleja sobre la crisis sistémica actual. No solo en el discurso, también en nuestras acciones, campañas y proyectos. Se trata de integrar la conservación de la naturaleza y la defensa del territorio con la justicia social, el pacifismo y el antimilitarismo, la economía circular, la agroecología y la soberanía alimentaria y el ecofeminismo, por citar algunos de los

“ *La soberanía alimentaria debe tener muy en cuenta las propuestas de la justicia social y la equidad de género* ”

enfoques de nuestros discursos y prácticas cotidianas. El reto que nos planteamos consiste en dar respuesta a cada situación concreta –como, por ejemplo, el abandono del mundo rural– desde todos estos planos.

El actual modelo urbano-industrial es altamente insostenible, y no se podría mantener sin un medio rural que provee a las ciudades de materias primas baratas, incluidas la fuerza de trabajo y la comida, y que actúa como sumidero de residuos. Ante esta situación, en Ecologistas en Acción creemos firmemente que debemos facilitar y organizar la

reconstrucción local de las economías hacia un equilibrio territorial entre campo y ciudad, con un consumo menor y con mayores grados de autodependencia y descentralización política y productiva, tanto a nivel global, como estatal y regional.

La actividad agraria y la soberanía alimentaria deben estar en el centro de las nuevas propuestas de la sociedad. Necesitamos más pueblos con más personas, mayores y jóvenes, produciendo y transformando alimentos de manera sostenible desde el acceso, control y

PERFILES



Texto y fotografías: Área de Agroecología de Ecologistas en Acción

## Ecologistas en Acción

### Veinte años en acción por un mundo rural vivo

**Ecologistas en Acción** somos una confederación de 300 grupos ecologistas procedentes de todo el Estado español, con más de veinte años de trayectoria. En un contexto de degradación ambiental creciente, buscamos apoyar las transiciones hacia un sistema socioeconómico compatible con los límites del planeta, para lo cual resulta esencial la defensa del medio rural, como nexo entre las personas y el territorio que las sostiene.



Ecologistas en Acción forma parte del ecologismo social, y como tal realiza campañas de sensibilización y denuncia contra aquellas actuaciones que dañan el medio ambiente, elaborando alternativas concretas en cada uno de los ámbitos de su actividad.

mantenimiento de los recursos productivos, y comercializándolos a unos precios que garanticen la sostenibilidad económica de las explotaciones. La agroecología aporta en este sentido propuestas de manejo agrario y desarrollo rural basadas en la sostenibilidad social y ecológica, con interesantes vías para superar grandes retos de la humanidad, como el cambio climático, el agotamiento de los recursos fósiles y minerales, el hambre y las migraciones.

Nuestra acción en el mundo rural pasa por construir espacios y alianzas desde los que fomentar las alternativas, como las cooperativas energéticas, de consumo, y de producción, circuitos cortos de comercialización para la agricultura ecológica, la articulación entre producción y consumo o el fomento de la agricultura ecológica y de la ganadería extensiva.

También es necesario construir las resistencias frente a un modelo extractivista de desarrollo agrario que vacía nuestros pueblos, en campañas como las de oposición a los transgénicos o a las macrogranjas. Por ello, a través de distintos proyectos se ha impulsado la articulación

entre productores/as ecológicos/as o pastores/as en distintas zonas, o entre estos y el consumo urbano. Nuestros colectivos rurales agrupan a cada vez más profesionales de la agricultura y ganadería ecológicas. Apostamos por la generación de espacios de diálogo y mediación con diversos actores rurales que nos ayuden a superar conflictos históricos entre el ecologismo y el medio rural plenamente vigentes, como en el caso del lobo o las producciones agrarias intensivas. Somos conscientes que es la población rural la que sostiene y gestiona los recursos naturales y el territorio, y por ello el ecologismo y la población rural debemos ser aliados naturales.

Asimismo, creemos que la soberanía alimentaria debe tener muy en cuenta las propuestas de la justicia social y la equidad de género, que llegan del discurso y las prácticas ecofeministas. Para ello es imprescindible, como nos dice el feminismo, que mujeres y hombres disfruten de vidas libres de violencia y se superen estereotipos y discriminaciones de género que padecemos todas las sociedades, y que también se muestran en el medio rural. ■